

## OYONNAX

# Élisa et Manuel, le bel exemple d'une jeunesse immigrée méritante

En provenance de l'Italie et de l'Angola, ils ont débarqué dans le haut Bugey sans parler un mot de français. Un an et demi plus tard, ces élèves de l'école de la 2<sup>e</sup> chance ont reçu un prix de l'Ordre national du Mérite. Et visent encore plus haut : devenir infirmière et sérigraphiste.

« Des jeunes veulent avancer, se dépasser et réussir. À nous de le faire savoir. Vous rendez service à d'autres en ayant un tel parcours. » Signés de Françoise Bouvet, présidente de la section de l'Ain de l'Association nationale des membres de l'Ordre du mérite, ces propos ont touché Élisa Valentini et Manuel Massala. Les deux jeunes immigrés, arrivés en 2022 dans le haut Bugey, ont été mis à l'honneur il y a quelques jours, à la mairie d'Oyonnax.

## 177 000 médaillés en France

Françoise Bouvet leur a donc remis le prix « Je le mérite ». « Pour reconnaître votre engagement et vous rendre visible. C'est une première pour notre association. Il est normal d'avoir fini par croiser la route de l'école de la 2<sup>e</sup> chance de l'Ain. On a trouvé des points communs : mérite, engagement, implication », ajoute la présidente qui a rappelé que l'Ordre national du mérite en tant que tel était « une distinction créée par le général de Gaulle en 1963, pour reconnaître les mérites des hommes et des femmes, de toutes conditions. Les citoyens choisisse sont pour leur exemplarité, générosité, talent, engagement. La France compte 177 000 médaillés. »

## « Elle a le sourire tous les jours, malgré les épreuves de la vie »

Si Élisa Valentini et Manuel Massala n'en sont pas encore là, cette récompense - un diplôme, un chèque et une invitation à par-



Elisa Visentin et Manuel Massala, élèves de l'école de la 2<sup>e</sup> chance de l'Ain à Oyonnax se sont vus remettre le prix « Je le mérite » par l'Association nationale des membres de l'Ordre du Mérite.

Photo Progrès/Alexandre PSALTOPOULOS

iciper aux 60 ans de l'Ordre national du mérite le 7 octobre - est déjà une belle reconnaissance de leurs efforts fournis depuis un an et demi. « Je suis arrivé le 11 juillet 2022 à Oyonnax, j'ai commencé l'école dès le 25 ! j'ai appris le français et maintenant je souhaite commencer des études pour deve-

nir infirmière », raconte l'Italienne de 21 ans, originaire de la région de Venise. Ses encadrants à l'E2C ont apprécié sa bonne humeur. « Elle a le sourire tous les jours, malgré les épreuves de la vie. Elle est très motivée et active de son parcours. L'accompagnement et son travail acharné lui ont

permis d'obtenir le DELF niveau B2, en mars dernier », retrace Safouan El Bjaoui, responsable parcours jeune. « Ce diplôme est difficile pour les personnes qui arrivent sur le territoire. Active, assidue et élément moteur, elle a pu notamment se distinguer dans le projet illettrisme. Elle a effectué

## RÉACTIONS

### « Un tremplin »

**Danielle Balu, sous-préfète de Nantua**

« Les écoles de la seconde chance sont un tremplin pour ces jeunes qui n'ont pas trouvé la solution qui leur convenait dans le système conventionnel. [...] L'école joue un rôle important dans la formation du futur citoyen. [...] Les parcours de ces deux jeunes font honneur à la France et à ses

valeurs. »

### « 70 % de sorties positives et dynamiques »

**Michel Perraud, maire d'Oyonnax et président de l'école de la 2<sup>e</sup> chance**

« L'école de la 2<sup>e</sup> chance de l'Ain a été créée en 2018, à mon initiative. Pour les personnes sorties du système scolaire, il n'y avait que très peu d'alternatives pour s'insérer

dans le monde professionnel. Il fallait trouver une solution pour ne laisser personne de côté. Cela fonctionne pas toujours, c'est vrai. Mais nous avons aussi des réussites exceptionnelles, comme Elsa Visentin et Manuel Massala, des exemples de travail et d'intégration. En 2022, nous avons accueilli près d'une centaine de jeunes, avec presque de 70 % de sorties positives et dynamiques. »

plusieurs stages à Chaussea, au refuge animalier, à l'Adapei, qui traduisent une excellente capacité d'adaptabilité. Elle a terminé son parcours le 10 avril et depuis trouvé un emploi en intérim. »

« Il nous a marqués par sa profonde gentillesse et son assiduité. »

Le parcours de Manuel Massala est également remarquable. Atteint d'une maladie à la naissance, qui le prive de l'usage d'une main, l'Angolais est arrivé en France d'abord à Lyon, où il était sans domicile fixe, avant de rejoindre Oyonnax en janvier 2022. « J'ai obtenu un titre de séjour pour cinq ans, renouvelable. J'ai terminé E2C il y a quelques semaines, je fais un pré-apprentissage (à Sports et métiers 01 à Bellignat, NDLR) pour une formation en alternance, logistique ou sérigraphie. Je recherche un patron pour financer », exprime le jeune de 22 ans. « Il a effectué un parcours de 15 mois. À son arrivée, son objectif était l'apprentissage de la langue et la culture française. Il a marqué l'E2C par sa profonde gentillesse et son assiduité. Un jeune homme avec beaucoup de valeurs », résume Safouan El Bjaoui. Un accompagnement sur le volet social a été mis en place. « Il a fait plusieurs stages dans l'industrie plastique chez JP Monnier, Acier industrie, Pinard beauty pack. Il ambitionne de passer le code de la route prochainement. »

La cérémonie a aussi été émouvante pour les formateurs qui ont accompagné ces jeunes, Valentin Houzet et Amandine Pernoud. « Ce sont deux jeunes méritants, ils viennent de très loin. Cette remise, dans ce cadre-là, avec le drapeau français et les discours, cela met des étoiles dans leurs yeux et des papillons dans nos cœurs. On va continuer à les suivre pendant un an. »

Alexandre PSALTOPOULOS

## EN BREF

### OYONNAX/BELLIGNAT

#### Le Pôle emploi se délocalise et va à la rencontre des demandeurs d'emploi

Mercredi après-midi, la place des Arcades à Bellignat, s'est transformée en place de l'emploi et formation. À la demande des associations, du centre social, et des demandeurs d'emploi, le service Pôle emploi d'Oyonnax et sa directrice Christelle Paul se sont associés avec la municipalité de Bellignat pour organiser un forum de rapprochement entre les offres et les demandes d'emploi.

Véronique Ravet maire de Bellignat est « persuadée que ce type de manifestation qui rassemble tous les acteurs de terrain engagés dans l'insertion professionnelle portera ses fruits ». Quatre



Les organisateurs du forum Place de l'emploi à Bellignat.

Photo Progrès/Gérard MICAUD

espaces étaient proposés à la découverte par un public très nombreux.

Orientation et formation, pour faire le point de ses compétences ou envies ; conseil

et accompagnement par appui aux techniques d'entretien, à la création de CV ou de lettre de motivation ; marché local par présentation de ses emplois et recrutement

pour permettre aux entreprises et aux candidats de se rencontrer autour d'opportunités locales.

Le bassin d'emploi du Haut Bugey a un taux de chômage de 7,7 % soit 5 700 personnes confrontées aux difficultés de la langue, du niveau scolaire, de la mobilité ou de la motivation.

Pôle emploi met tous ses services, en partenariat avec des agences ou associations privées, pour les rapprocher des offres d'emploi collectées. Seulement 70 chômeurs de plus de deux ans sont répertoriés actuellement dans le bassin d'Oyonnax.

Le prochain forum aura lieu à Nantua en septembre ou octobre 2023.

### des athlètes de l'USO au championnat Vallée du Rhône

Les athlètes de l'USO ont participé ce dimanche à Lyon au championnat Vallée du Rhône regroupant les meilleurs spécialistes de cadet à senior. Plusieurs podiums ont été réalisés avec Florian Lamy sur 200 m réalisant 22"06, Anna Bordet remporte le concours de perche junior avec 3,30 m, sa sœur Mélina a pris deux fois la seconde place au poids avec 9,95 m et au javelot avec 29,77 m. Beaucoup de records personnels ont été améliorés par les Oyonnaxiens. Tahar Kelli sur 200 m, Tom Ganglion en longueur, Lilian Canier a été le meilleur représentant du groupe perche. Dans quinze jours aura lieu le championnat AuRA.

## OYONNAX

### Bonne prestation